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Коротко

 ВПЕРЕДИ ЕЩЕ 
МНОГО РАБОТЫ

Муниципальное
образование

В А Д М И Н И С Т РА Ц И И 
Абазинского района  

состоялось заседание со-
вета, в ходе которого и.о. 
главы администрации 
муниципалитета Руслан 
Кужев представил депу-
татскому корпусу отчет о 
своей работе и деятельно-
сти администрации за 2020 
год.

Так, по словам руково-
дителя муниципалитета, в  
2020 году приоритетными 
направлениями в работе ад-
министрации района были: 
стабильное функционирова-
ние всех социальных учреж-
дений, строительство, капи-
тальный ремонт, улучшение 
материальной базы социаль-
ных объектов, ремонт дорог 
и объектов ЖКХ, повышение 
инвестиционной привлека-
тельности района.

Напомним, исполнение 
поставленных задач в 2020 
году происходило в услови-
ях пандемии коронавируса. 
Год был не из легких. Тем не 
менее администрация райо-
на успешно решала стоящие 
перед ней задачи, в том чис-
ле по стабилизации эпидеми-
ологической ситуации.

Абазинский муниципаль-
ный район активно принимал 

участие в федеральных и 
региональных программах, 
благодаря чему удалось ре-
шить многие задачи, постав-
ленные перед районной вла-
стью.

Свой доклад Руслан Ку-
жев начал с исполнения кон-
солидированного бюджета. 
Несмотря на все сложности, 
все бюджетные обязатель-
ства были выполнены.

Говоря о социальной по-

литике в районе, Руслан Ку-
жев сказал:

- В 2020 году субсидии на 
оплату жилых помещений и 
коммунальных услуг полу-
чили 290 семей на общую 
сумму 7 млн 203 тыс. Выпла-
чена ежемесячная денежная 
компенсация расходов на жи-
лищно-коммунальные услуги 
на общую сумму 29 млн 717 
тыс. 574 руб.

Согласно Посланию Пре-

зидента Российской Феде-
рации в рамках реализации 
национального проекта «Де-
мография» в муниципалите-
те введены новые виды мер 
социальной поддержки.

В рамках национального 
проекта «Образование» по 
направлению «Демография» 
в 2020 году велись работы по 
строительству детского сада-
яслей на 80 мест в ауле Эль-
бурган. Открытие объекта за-

планировано в 2021 году.
По проекту «Современ-

ная школа» созданы Центры 
технологического и гумани-
тарного образования «Точка 
роста» в двух школах района. 
Кабинеты оснащены совре-
менным оборудованием, ко-
торое позволит повысить ин-
терес учащихся к изучаемым 
предметам и организовать 
дополнительную кружковую 
работу.

В рамках национального 
проекта «Образование» пять 
школ района подключены к 
высокоскоростному интерне-
ту. В 2021 году планируется 
подключение высокоскорост-
ного интернета в школе аула 
Кара-Паго. В 2020 году гим-
назия № 1 а. Псыж и средняя 
школа в а. Кубина получили 
современное оборудование.

- В отчетном году продол-
жалась реализация мер по 
исполнению «майских» ука-
зов Президента РФ. Средняя 
заработная плата всех кате-
горий педагогических работ-
ников района соответствует 
целевым индикаторам по ре-
гиону, - сказал руководитель 

администрации. - Дошколь-
ное образование является 
одним из важнейших уровней 
непрерывного общего обра-
зования. В пяти дошкольных 
учреждениях, детском саду 
образовательного центра 
а. Кара-Паго и дошкольных 
группах при школах воспиты-
ваются 675 детей, подгото-
вительные (нулевые) классы 
при школах посещают 107 
детей.

- Одним из показателей 
качества образования уча-
щихся является участие в 
конкурсах, олимпиадах раз-
личного уровня. Несмотря 
на пандемию и переход на 
дистанционное обучение, от-
мену многих мероприятий и 
конкурсов, наши учащиеся и 
учителя активно принимали 
участие в региональных и 
всероссийских мероприятиях 
и конкурсах, в том числе в ре-
жиме онлайн. 

По словам Руслана Куже-
ва, основная деятельность 
в сфере культуры направле-
на на сохранение и разви-
тие традиционной народной 
культуры, развитие самоде-
ятельного творчества, обе-
спечение сохранности исто-
рико-культурного наследия, 
сохранение и развитие сети 
культурно - досуговых учреж-
дений и укрепление их мате-
риально-технической базы.

Окончание на 2-й стр.

Александр Николаевич 
был принят на работу в ДМШ 
г. Карачаевска в далеком 1961 
году ее первым директором, 
фронтовиком-орденоносцем 
Федором Бураком. А. Яч-
менцев, занимаясь основной 
работой в классе струнных 
инструментов, долгие годы 
являлся художественным 
руководителем и дирижером 
оркестра народных инстру-
ментов, вел хоры в городских 
школах. Во многом благодаря 

ему в Карачаевске пульсиро-
вала музыкальная жизнь. В 
разные годы солистами ор-
кестра под его управлением 
являлась блестящая плеяда 
заслуженных артистов КЧР: 
Марьям Джанибекова, Аль-
берт Токов, Алакез Алиева, 
Лейла Гагуа. Маэстро вырас-
тил себе достойную смену 
педагогов-музыкантов, сре-
ди них – Антонина Шевцо-
ва, кандидат наук, препода-
ватель Института культуры 

КЧГУ, Александр Нестерен-
ко, выпускник Саратовской 
консерватории, работающий 
рядом с юбиляром, Алик Ка-
раев, учитель музыки Камен-
номостской СОШ, наконец 
директор ДМШ, композитор 
Римма Ортабаева. По стопам 
отца пошел его сын Юрий 
Ячменцев, солист симфони-
ческого оркестра Ростовской 
государственной филармо-
нии. 

Горожане помнят, когда 

Александр Нико-
лаевич создал в 
Карачаевске хор 
интеллигенции, в 
состав которого 
входили педаго-
ги, врачи, руко-
водители пред-
приятий. И это 
о б ъ е д и н е н и е , 
безусловно, вно-
сило свежую 
струю в культур-
ную жизнь Кара-
чаевска. Со своей 
супругой Ниной 

Михайловной, лучшим учи-
телем химии, успешно под-
готовившей к вступительным 
экзаменам в медицинский и 
технические вузы десятки вы-
пускников школ, они прожили 
без малого 60 лет. Поэтому 
все цветы в течение юбилей-
ного вечера преподносились 
ей, скромно занимавшей ме-
сто в зрительном зале.

 …Звучат фанфары. На 
сцену выходят ведущие – на-

родный артист КЧР Шамиль 
Хубиев и учительница СОШ 
№1 г. Карачаевска Ирина Ко-
пылова: 

- Герой нашего праздни-
ка – удивительно талантли-
вый человек, обладающий 
огромной жаждой жизни, не-
иссякаемым оптимизмом и 
энергией, в нем живет моло-
дая душа, готовая к любым 
творческим начинаниям. 

 - Юбилей – не только 
праздник личный,

А всех тех, кто рядом с 
Вами шел, - 

В светлых ли мечтах, в 
делах практичных,

Кто в Вас друга верного 
нашел!

С первым музыкальным 
подарком на сцену выхо-
дит фольклорный ансамбль 
«Алибек», с блеском испол-
нивший а капелла  русскую 
народную песню «Степь ши-
рокая». 

Окончание на 3-й стр.

НА СОВМЕСТНОЙ кон-
ференции комиссии 

Общественной палаты РФ 
по экологии и охране окру-
жающей среды и Союза 
женщин России обсудили 
значение правовой гра-
мотности граждан в обла-
сти защиты экологических 
прав.

В России 20 марта всту-
пили в силу изменения в ФЗ 
«Об охране окружающей 
среды» и отдельные рос-
сийские законодательные 
акты, которыми определяет-
ся порядок предоставления 
гражданам и юридическим 
лицам информации о со-
стоянии окружающей среды. 
Данные изменения, кроме 
того, устанавливают правила 
размещения и обновления 
органами власти экологиче-
ской информации на офи-
циальных сайтах, в государ-
ственных и муниципальных 
информационных системах.

В экологической повест-
ке страны роль обществен-
ных организаций всегда 
была значительной. И в этот 
раз участники конференции 
также подчеркнули, что уси-
лиями одной только власти 
экологические проблемы не 
решить, а значит, чем боль-
ше будут в это вовлекаться 
общественные организации, 
тем быстрей и результатив-
ней можно изменить ту или 
иную ситуацию. При этом по-
зитивное влияние экологиче-
ской информации возможно 
только при активной жизнен-
ной позиции граждан страны.

 Заместитель предсе-

дателя комиссии ОП РФ по 
экологии и охране окружа-
ющей среды Альбина Дуда-
рева считает, что, согласно 
42-й статье Конституции РФ, 
россияне должны знать всю 
правду о состоянии воздуха, 
лесов, почвы, радиационного 
фона, но для этого они долж-
ны стать любопытными, про-
являть активность в отноше-
нии информации о состоянии 
окружающей среды!

- Нельзя довольствовать-
ся лишь принятым законом, 
и тогда наше любопытство 
обезопасит нас от негатив-
ного влияния на экологию, — 
говорит Дударева.

В ходе мероприятия было 
озвучено немало примеров 
правильного обществен-
ного любопытства и про-
верок, благодаря которым 
удавалось добиться истины 
и достоверности в вопро-
сах о качестве окружающей 
среды. При этом участники 
конференции отметили, что 
зачастую проблематика, ко-
торую подхватывают СМИ и 
будоражат ею население, не 
имеет под собой реальной 
почвы и является спором 
между какими-то организа-
циями, либо преследующи-
ми коммерческие цели, либо 
намеренно провоцирующими 
социальные конфликты для 

дискредитации власти.
- Это свидетельствует об 

отсутствии действительно 
достоверной экологической 
информации о том, что про-
исходит вокруг нас, - в свою 
очередь заявил член Обще-
ственного совета при Феде-
ральной службе по надзору в 
сфере природопользования 
Владислав Жуков, выразив 
надежду на то, что введе-
ние нового закона позволит 
обществу получать досто-
верную информацию и тем 
самым избежать преступных 
манипуляций.

Собравшиеся сошлись во 
мнении, что экспертный по-
тенциал общества намного 
больше, чем у чиновников, 
и именно общество должно 
понуждать власть к измене-
ниям, а власть должна это 
чувствовать и реагировать 
на требования. Причем если 
раньше все связанное с эко-
логической информацией 
было исключительно декла-
ративно, то теперь за досто-
верность чиновники будут 
отвечать собственной под-
писью.

Обсудили участники за-
седания и становление ин-
ститута общественных эко-
логических инспекторов в 
России, его особенности и 
недостатки, указав при этом 

на необходимость активно 
делиться друг с другом ин-
формацией о сложившихся 
формах взаимодействия с 
Росприроднадзором в обла-
сти общественного контроля 
и предложениями по его со-
вершенствованию.

Выражая свое отношение 
к данному вопросу, председа-
тель комиссии по вопросам 
строительства, ЖКХ, эко-
логии, охраны окружающей 
среды и благоустройства тер-
риторий ОП КЧР Анатолий 
Барков считает, что вопросы, 
рассмотренные на конфе-
ренции, крайне актуальны 
для всей России.

- Гражданское общество 
должно знать о реальной 
ситуации с экологией вокруг, 
ведь это наша с вами без-
опасность. Посмотрите, что 
делается в поймах рек! Это 
замусоренность, разработ-
ка котлованов для добычи 
гравмассы и многое другое, 
которое в конечном счете и 
формирует экологическую 
ситуацию. Необходимо шире 
освещать состояние этого 
вопроса в СМИ, практиковать 
реальные отчеты надзорных 
органов о состоянии окружа-
ющей среды, а также отчеты 
региональных операторов по 
работе с ТКО. Все вместе это 
удержит гражданское обще-

ство от негативного влияния 
на окружающую среду и сде-
лает нашу жизнь чище, - счи-
тает Барков.

Кстати, накануне конфе-
ренции в Общественной па-
лате РФ рассмотрели новый 
федеральный проект «Ком-
плексная система монито-
ринга качества окружающей 
среды», который вызвал ак-
тивные дебаты всех участ-
ников мероприятия. Попутно 
эксперты обсудили разработ-
ку системы и международные 
практики использования по-
добных технологий. Отдель-
ное внимание было уделено 
существующей системе по-
казателей контроля выбро-
сов загрязняющих веществ, 
а также вопросу открытости 
и доступности результатов 
мониторинга для граждан. По 
итогам слушаний экспертные 
рекомендации к проекту бу-
дут направлены в Минприро-
ды РФ и в ППК «Российский 
экологический оператор».

 Что ж, если ко всем наме-
ченным мерам пристегнуть 
здоровое общественное лю-
бопытство, то, может, и про-
изойдет перелом к лучшему в 
ситуации с охраной окружаю-
щей среды. 

Лариса НИКОЛАЕВА.

МИР СПАСЕТ ОБЩЕСТВЕННОЕ 
ЛЮБОПЫТСТВО?

«НЕТ, Я МОЛОДОЙ, 
ТОЛЬКО СЕДОЙ…»

К 100-летию образования
Карачаево-Черкесии

РЕДКО в нашей сумбурной и замороченной жизни вы-
даются такие часы, когда душа, полностью отдавшись 

во власть музыки, обретает гармонию и умиротворен-
ность, отрекается от сиюминутного и парит в возвышен-
ном мире. Мы можем удивляться зависимости мировых 
экономик от цены на нефть, подвергать сомнению навя-
зываемые нам истины, страдать от повышения цен, но 
целительная сила музыки будет превыше всего… Тем 
более в последнее время, когда целый год, отравленный 
пандемией, мы были отлучены от публичных меропри-
ятий, концертов, юбилейных вечеров. Поэтому двойной 
юбилей – 85 лет со дня рождения и 60 лет творческой 
деятельности одаренного музыканта и аранжировщика, 
заслуженного работника культуры КЧР, преподавателя 
Карачаевской детской музыкальной школы Александра 
Ячменцева стал настоящим праздником для интеллиген-
ции города, его коллег и учеников – бывших и настоящих, 
которые собрались в Центре культурного развития им. К. 
Кулиева. 

Специалисты «Россети 
Северный Кавказ» в зоне 
ответственности филиала 
«Карачаево-Черкесскэнер-
го» в преддверии майских 
праздников и летних каникул 
активизируют работу по про-
филактике детского электро-
травматизма. Участниками 
одного из таких познаватель-
ных и полезных уроков стали 
около 60 учащихся 4-6 клас-
сов средней школы поселка 
Октябрьского Прикубанского 
района. Им рассказали, ка-
кую  опасность представля-
ют неисправные электропри-
боры, оборванный провод 
линии электропередачи, ле-
жащий на земле. В заверше-
ние занятия все дети получи-
ли от энергетиков красочную 
полиграфическую продук-
цию с основными правилами 
электробезопасности.

На днях в Центре военно-
патриотического воспитания 
молодёжи г. Черкесска вспо-
минали события 45-го года. 
А точнее, начало Берлин-
ской наступательной опера-
ции, которую называют «фи-
нальным аккордом» Великой 
Отечественной войны. Хро-
нологию тех событий участ-
ники мероприятия отразили 
в видеоролике, который рас-
сказал о том, что происходи-
ло в эти дни в 1945 году, о 
водружении над Рейхстагом 
Знамени Победы. В цен-
тре внимания была битва 
за Берлин, или Берлинская 
стратегическая наступатель-
ная операция, которая про-
водилась с 16 апреля по 8 
мая 1945 г. Приглашенные 
гости из городского Совета 
ветеранов и школьники, за-
таив дыхание, смотрели ка-
дры старой кинохроники... 

В зале Государствен-
ной филармонии КЧР в ми-
нувшую субботу состоялся 
сольный концерт ансамбля 
казачьей песни «Любава» 
(худ. рук. Виктор Зинченко). 
Этот творческий коллектив 
- лауреат международных 
и всероссийских конкурсов, 
постоянный участник Севе-
ро-Кавказских фестивалей 
народного творчества, ре-
спубликанских и городских 
праздников. В программе 
концерта были русские на-
родные песни и популярные 
казачьи песни Дона, Кубани 
и Терека.  

На днях свое 95-летие от-
метила труженица тыла жи-
тельница с. Дружба  Мария 
Тетерина. Со столь знамена-
тельной датой  Марию Мифо-
дьевну пришел  поздравить 
заместитель главы админи-
страции Прикубанского му-
ниципального района Р. Те-
унаев. Он вручил виновнице 
торжества приветственный 
адрес  Президента Россий-
ской Федерации Владимира 
Путина, а также поздравил 
ее от имени  главы админи-
страции Прикубанского му-
ниципального района М.-А. 
Чомаева, земляков и вручил 
памятный подарок. 

В рамках федерального проекта «Сохранение ле-
сов» национального проекта «Экология» продолжа-

ется закупка лесопожарной техники, оборудования 
и инвентаря. Заключено 4 контракта и произведена 

закупка лесопожарной техники (2 УАЗа «Патриот», 2 ма-
лых лесопожарных комплекса, тракторная цистерна).

Основная часть оборудования была приобретена благо-
даря экономии средств при закупке спецтехники. Для про-
ведения работ по тушению лесных пожаров закупаются 
ранцевые лесные огнетушители, бензопилы, мотопомпы, 
воздуходувки, лесные плуги и другие виды оборудования.

Программа федерального проекта «Сохранение лесов» 
рассчитана до 2024 года. В проекте участвует 81 субъект РФ.

Пополнение автопарка новой современной техникой по-
зволит лесным пожарным оперативно справляться с возгора-
ниями, в том числе и в труднодоступной местности, а также 
осуществлять противопожарные мероприятия, в частности, 
создавать барьеры, минерализованные полосы и лесные до-
роги.

Пожароопасный сезон в лесах КЧР объявлен с 28 марта. 
Лесных пожаров с начала лесопожарного сезона на террито-
рии КЧР не зафиксировано.

Напомним, вопрос создания региональной противопожар-
ной службы в Карачаево-Черкесии находится на контроле у 
главы региона Рашида Темрезова. Данный вопрос был рас-
смотрен на двусторонней встрече руководителя региона и 
начальника Главного Управления МЧС России по КЧР Алек-
сандра Голоколенко.

На сегодняшний день проведен детальный анализ при-
крытия территории республики с учетом удаленных и труд-
нодоступных населенных пунктов. Подготовлена дорожная 
карта по созданию противопожарной службы субъекта.

«Создание своей субъектовой службы пожарной охраны 
позволит усилить действующие подразделения федераль-
ной противопожарной службы и охватить максимальное ко-
личество наших аулов, сел и станиц»,- писал ранее Глава 
КЧР Рашид Темрезов в своем официальном аккаунте в со-
циальной сети Instagram.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

Закупят 
лесопожарную технику

Уважаемые земляки!
Поздравляем вас с Днём российского парламентаризма!
Ровно 115 лет назад – 27 апреля 1906 года – была созда-

на Государственная Дума. Она стала первым демократиче-
ским институтом, заложившим основы парламентаризма в 
России.  

Это событие стало символичным и провозгласило вер-
ховенство права и открытость законотворческой дея-
тельности в нашей стране. 

Сегодня парламентские институты - один из основ-
ных признаков демократического устройства общества 
- играют важнейшую роль в системе государственного 
управления. Равная ответственность при этом лежит на 
федеральных законодательных органах, региональных пар-
ламентах и местных представительных органах.

Хотим пожелать нашим парламентариям удачи, взве-
шенных решений, продуманных законодательных инициа-
тив, успешной работы во взаимодействии со всеми ветвя-
ми власти на благо родной Карачаево-Черкесии. 

Глава
Карачаево-Черкесской Республики                             

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель

Народного Собрания (Парламента)
Карачаево-Черкесской Республики    

                         А. И. ИВАНОВ.
Председатель Правительства 

Карачаево-Черкесской Республики     
                        А. А. ОЗОВ.

С Днём российского 
парламентаризма!

ИЗВЕЩЕНИЕ
Дата проведения очередной двадцать третьей сессии На-

родного Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской Ре-
спублики шестого созыва переносится с 29 апреля 2021 года 
на 28 апреля 2021 года.

Уважаемые жители Карачаево-Черкесии!
Уважаемые депутаты  Народного  Собрания 

(Парламента)  КЧР  и муниципальных советов!
Поздравляем вас с Днем российского парламентаризма!

Этот относительно молодой праздник очень важен не 
только для парламентариев, но и для каждого российского 
гражданина.

Представляя интересы всех категорий граждан, явля-
ясь надежным мостом между властью и обществом, парла-
мент сегодня является ключевым государственным инсти-
тутом России, позволяющим совместно трудиться над 
разработкой федеральных и региональных нормативных 
правовых актов, в которых находят отражение инициа-
тивы Президента и Правительства страны, особенности 
каждого субъекта нашей Родины. Институт парламента-
ризма - это один из главных факторов дальнейшего укре-
пления демократических ценностей в нашем многонацио-
нальном государстве.

Сегодня законодательными органами создана прочная 
правовая база, которая позволяет и Карачаево-Черкесской 
Республике успешно развиваться, осуществлять значимые 
проекты в сфере экономики, образования, здравоохранения, 
культуры. И в дальнейшем наши совместные усилия будут 
сосредоточены на эффективной реализации национальных 
проектов, направленных на повышение качества жизни лю-
дей.

Желаем всем жителям нашей республики здоровья и 
благополучия, а депутатскому корпусу - мудрых и взвешен-
ных решений, успешной и плодотворной деятельности на 
благо родной Карачаево-Черкесии и великой России!

Сенатор Российской Федерации 
К. О. КАЗАНОКОВ. 

Сенатор Российской Федерации 
А. А. САЛПАГАРОВ.
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Окончание.
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- В рамках федеральной 
целевой программы «Устой-
чивое развитие сельских 
территорий» в 2020 году за-
вершилось строительство 
нового Дома культуры в ауле 
Эльбурган. В рамках наци-
онального проекта «Культу-
ра» по созданию модельных 
муниципальных библиотек  
районная библиотека им. 
К.Л. Мхце выиграла грант в 
размере 10 млн рублей. Во 
Всероссийском фестивале–
конкурсе любительских твор-
ческих коллективов «Культу-
ра – это мы!» Центр культуры 
и досуга стал победителем 
в номинации «Театральные 
коллективы» и выиграл грант 
в размере 2 млн рублей. 
Средства гранта были ис-
пользованы для улучшения 
материально–технического 
оснащения центра - расска-
зал Р. Кужев. 

Здравоохранение в Аба-
зинском районе представ-
лено РГБУЗ «Абазинская 
центральная районная поли-
клиника»: головным подраз-
делением, расположенным в 
а. Псыж, и четырьмя струк-
турными подразделениями, 
расположенными в сельских 
поселениях. 

Во всех школах и детских 
дошкольных учреждениях 
функционируют медицинские 
кабинеты.

В трех подразделениях 

РГБУЗ «Абазинская цен-
тральная районная поли-
клиника» функционируют 19 
коек дневного стационара: 7 
коек в поликлинике в а. Псыж 
и по 4 койки в амбулаториях 
аулов Кубина, Эльбурган и 
Инжич-Чукун.

Большое внимание уде-
ляется профилактике ин-
фекционных заболеваний. В 
рамках Национального ка-
лендаря профилактических 
прививок охват детского на-
селения вакцинацией соста-
вил 100%.

По программе «Земский 
доктор» в 2020 году на рабо-
ту было принято 2 врача (те-
рапевт и врач УЗИ), что по-
зволило улучшить качество 
медицинской помощи жите-
лям района.

Говоря о сельском хозяй-

стве, Р. Кужев отметил, что 
это ведущая отрасль, кото-
рая вносит основной вклад 
в формирование социально-
экономического благосостоя-
ния района. На сегодняшний 
день самыми успешно разви-
вающимися предприятиями 
являются те, в которых при-
сутствует и животноводство, 
и растениеводство.

- В районе состоит в рее-
стре товаропроизводителей 
85 крестьянско-фермерских 
хозяйств. Из них 22 занима-
ются растениеводством, 63 
- животноводством. Согласно 
статистическим данным, по-
головье скота в хозяйствах 
всех форм собственности со-
ставляет: КРС - 7401 голова, 
овец – 11 356 голов, - отметил 
Кужев.

В отчетном году субсидии 

на общую сумму 140 тыс. ру-
лей на развитие овцеводства 
получили три фермера райо-
на.

Определяя задачи на 
2021 год, Р. Кужев заострил 
внимание на необходимости 
сохранения благоприятной 
социально-экономической и 
общественно-политической 
ситуации.

- Наряду с перечислен-
ными успехами у нас еще 
много нерешенных проблем, 
много недостатков, над ко-
торыми мы должны работать 
постоянно. В заключение 
своего выступления я хотел 
бы, отмечая сложившиеся 
конструктивные отношения с 
законодательными и испол-
нительными органами власти 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики, искренне поблаго-
дарить руководство нашей 
республики в лице Рашида 
Бориспиевича Темрезова за 
понимание, постоянное вни-
мание, за оказываемое со-
действие и помощь в даль-
нейшем развитии нашего 
района, - резюмировал свое 
выступление Руслан Кужев. 

После обсуждения докла-
да депутаты утвердили отчет 
главы администрации района 
и признали его работу и де-
ятельность администрации 
удовлетворительной.

В свою очередь, глава му-
ниципалитета поблагодарил 
депутатский корпус за сла-
женную и профессиональную 
работу.

Армида КИШМАХОВА.
Фотоснимки предостав-

лены администрацией Аба-
зинского муниципального 
района.  

 ВПЕРЕДИ ЕЩЕ 
МНОГО РАБОТЫ

Совещание, посвя-
щенное результатам дея-
тельности Управления по 
противодействию незакон-
ному обороту наркотиков 
(УНК) МВД по КЧР, состо-
ялось под председатель-
ством заместителя мини-
стра – начальника полиции 
Ансара Боташева. 

С основным докладом 
выступил руководитель 
управления Аслан Боташев. 
Он привел статистические 
данные по итогам работы 
подчиненного ему подраз-
деления министерства, дал 
оценку наркоситуации в 
Карачаево-Черкесии, рас-
сказал о взаимодействии с 
другими ведомствами и ор-
ганизациями в сфере про-
тиводействия незаконному 
обороту наркотиков и нар-
комании. Правоохранитель-
ными органами за 3 месяца 
2021 года в сфере незакон-
ного оборота наркотиков 
зарегистрировано 139 пре-
ступлений, процент раскры-
ваемости наркопреступле-
ний составляет 95,3%. МВД 
по КЧР зарегистрировано по 
республике 73 факта хране-
ния и изготовления наркоти-
ческих средств, 3 факта со-
держания наркопритонов.

- В ходе реализации ком-
плекса мер, направленных 
на стабилизацию опера-

тивной обстановки в сфере 
незаконного оборота нар-
котиков, особое внимание 
уделено противодействию 
организованным формам 
наркопреступности. Выяв-
лено 3 преступления, со-
вершенных в составе ОПГ. В 
суд направлено 81 уголовное 
дело, совершенное группой 
лиц по предварительному 
сговору, - отметил в своем 
докладе Аслан Боташев.

Из незаконного оборота 
изъято 3037 г  запрещенных 
и подконтрольных веществ.

Кроме того, сотрудника-
ми органов внутренних дел 
выявлено 112 администра-
тивных правонарушений в 
сфере незаконного оборота 
наркотиков.

По итогам совещания за-
местителем министра Анса-
ром Боташевым была дана 
оценка достигнутым резуль-
татам, рассмотрены имею-
щиеся недостатки в органи-
зации работы и намечены 
меры по их устранению.

Отдельным вопросом 
на совещании рассмотрели 
тему иммунизации против 
COVID-19. Представитель 
медико-санитарной части 
МВД по КЧР Ирина Сатучие-
ва рассказала о порядке про-
ведения вакцинации взрос-
лого населения.

Пресс-служба 
МВД по КЧР. 

Как боремся 
с наркотиками

Общеизвестно, что Цен-
тральный банк РФ плани-
рует в ближайшее время 
повысить ключевую став-
ку. Какие изменения прои-
зойдут в банковской сфере 
и чего ждать? Об этом рас-
сказала декан факультета 
экономики, управления и 
права Северо-Кавказского 
института - филиала РАН-
ХиГС кандидат экономиче-
ских наук Оксана СТУПНИ-
КОВА:

- Напомню, что ключевая 
ставка является одним из ин-
струментов денежно-кредит-
ной политики, проводимой 
ЦБ РФ. Повышение ставки 
рефинансирования приве-
дет к удорожанию кредитов в 
банковском секторе. Но при 
этом вырастут и ставки по де-
позитам, однако в меньшем 
объеме, чем кредиты. Панде-
мия 2020 года по сути «заста-
вила» Центробанк пойти на 
регуляторные   послабления, 

которые заключались в том, 
что банки могли не создавать 
дополнительные резервы в 
связи с реструктуризацией 
кредитов своим заемщикам. 
Однако данную меру плани-
руют отменить начиная с 1 
июля этого года.

По оценкам экспертов, 
это серьезно не скажется 
на политике коммерческих 
банков. Объясняется это 
тем, что подавляющее ко-
личество банков уже успело 
сформировать такие резер-
вы в необходимом объеме, 
а часть банков изначально 
данной льготой не восполь-
зовалась. Тем не менее есть 

опасения, что те заемщики, 
которые уже реструктуриро-
вали свои кредиты, а в боль-
шинстве своем это крупные 
компании, не смогут вовремя 
начать погашать ее и одно-
значно уйдут в просрочку. 
Порядка 2/3 всех реструкту-
рированных кредитов прихо-
дится на крупный бизнес, и 
наибольшая доля уязвимых 
заемщиков сконцентрирова-
на в секторе недвижимости 
со строительством (25%).

Слабые финансовые по-
казатели части заемщиков 
могут вызвать создание в бу-
дущем дополнительных ре-
зервов (около 1,3 трлн руб.) 
коммерческими банками. 
Когда же это может произой-
ти? Здесь большинство экс-
пертов сходятся во мнении, 
что горизонт выполнения 
нормы данных резервов бу-
дет весьма длинным. Так как 
речь идет о реструктуриза-
ции кредитов крупным компа-
ниям на значительные сум-
мы, срок составит порядка 
четырех лет. Очевидно, что 
данная ситуация не пройдет 
незаметно для банковской 
системы, но в то же время не 
будет внезапной и шоковой.

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА.

На бета-версии обнов-
ленного портала госуслуг 
привычный поиск заменен 
на цифрового помощни-
ка – робота Макса, который 
функционирует на основе 
искусственного интеллекта и 
обучается в процессе рабо-
ты. Он обеспечит «умный» 
поиск по порталу, в онлайн-
режиме ответит на вопросы 
пользователей и выявит их 
потребности. 

Автоматизация консуль-
таций и навигация по жизнен-
ным ситуациям с помощью 
цифрового помощника повы-
сят качество обслуживания 
пользователей госуслуг и 
снимут излишнюю нагрузку с 
ведомств. В будущем робот 
также сможет вызвать на по-
мощь реального оператора 
портала, если после диалога 
с искусственным интеллек-
том у пользователя останутся 
вопросы. В этом году робот 
Макс обретет голос и сможет 
общаться с пользователями 
в привычных для многих го-
лосовых устройствах. 

Нововведение в виде 
информирования сторон ис-
полнительного производства 

с помощью цифрового по-
мощника призвано в простой 
и понятной форме использо-
вать сервисы Федеральной 
службы судебных приставов. 
Роботизированные системы 
позволят качественно и коли-
чественно повысить уровень 
предоставляемых ФССП Рос-
сии государственных услуг в 
пользу граждан, предпочита-
ющих решать свои вопросы 
в онлайн-режиме. Прогно-
зируемый положительный 
результат пилотного проекта 
к концу 2021 года – 20% кон-
сультаций с помощью уни-
версального помощника. 

Напомним, ФССП России 
стала первым ведомством, с 
которым Минцифры России 
запустило пилот по инфор-
мированию. Уже сейчас на 
портале госуслуг в цифровой 
форме доступны все базовые 
сервисы, связанные с испол-
нительным производством: 
информирование о ходе ис-
полнительного производства, 
ходатайства (обращения), 
цифровые уведомления. 

Пресс-служба 
УФССП РФ по КЧР.

Каждый раз, бывая в селе 
Коста Хетагурова, не пре-
мину подойти к мемориалу 
воинам-односельчанам, по-
гибшим в годы Великой От-
ечественной войны. А перед 
глазами стоит высокий, ху-
дощавый, всегда одетый с 
иголочки, и все еще за рулем 
своих синих «Жигулей», Ана-
толий Михайлович Баскаев, 
незадолго до своей кончины 
разменявший девятый де-
сяток. И даже до последних 
дней жизни он никак не тянул 
на немощного старичка, кото-
рому бы сидеть на лавочке и 
взирать на мир тусклыми гла-
зами…

Его одинаково можно 
было увидеть с весны до 
поздней осени с косой и тяп-
кой у мемориала в родном 
селе и на Аллее Героев в Ка-
рачаевске. Это он выписал в 
свое время  150 кустов роз 
разных сортов из Сухуми и 
привез из Нальчика голубые 
ели. По его инициативе и 
при самом активном участии 
были установлены памятни-
ки Героям Советского Союза: 
Г. Бутаеву, А. Козаеву, А. Ка-
лоеву, просветителю Г. Дза-
сохову, мемориальная доска 
великому осетинскому поэту 
Коста Хетагурову в поселке 
Эльбрусском. И каких же уси-
лий ему это стоило! Ведь в 
застойные времена установ-
ление памятной доски или 
бюста, не говоря уже о круп-
ном монументе, было делом, 
сопряженным с беготней по 
разным инстанциям, чтобы 
собрать разрешительные бу-
маги. Но нужно было знать 
этого неугомонного Баскае-
ва, который умел вовлечь в 
орбиту своей целеустрем-
ленности и чиновного бюро-
крата, и соседа, и малозна-
комого человека, в ком живет 
хотя бы малейшее чувство 
гражданственности.

Но Анатолий Михайлович 
был истинным бойцом, кото-
рый всегда отстаивал свои 
идеи. Особенно долго и труд-
но - 12 лет! - шла работа по 
увековечению подвига Алек-
сандра Калоева, геройски по-
гибшего в городе Армянске. 
Это были поездки в Крым, 

поиски в архивах, перегово-
ры с архивными работника-
ми. И, наконец, Баскаев по-
лучил телеграмму из Осетии: 
«Благодаря Вам на небосво-
де Осетии и в роду Калоевых 
зажглась Звезда Героя Со-
ветского Союза. Вам кланя-
ются не только Калоевы, но 
и наши сторожевые башни 
древности!» 

Баскаев никогда не замы-
кался в скорлупе националь-
ной ограниченности. Он был 
в числе ходатаев по поводу 
переименования в городе 
Карачаевске улицы имени  
командира разведгруппы 
Исмаила Акбаева. Большая 
дружба связывала его с Ге-
роем России Дугербием Уз-
деновым, а побратимство с 
карачаевским народом шло 
еще от его отца, Михаила Га-
споловича, который хорошо 
владел карачаевским язы-
ком. Как вспоминал Анатолий 
Михайлович, его отец был 
вхож в любой горский дом  
ближних и дальних аулов. 
Самыми близкими его серд-
цу кунаками были Джабрай 
Очаков из Нижней Теберды,  
Халдай Магулаев из Верхней 
Теберды, Сеит Салпагаров 
из Нового Карачая и Казий 
Гедиев из Карт-Джурта. 

В период Гражданской 
войны село Георгиевско-
Осетинское было дотла со-
жжено, и многие его жители, 
в том числе и семья Баска-
евых, нашли временный 
приют в Теберде. И вполне 
естественно, что депортацию 
карачаевцев осетины вос-
приняли с болью в сердце. 
А впоследствии, в 1957 году, 
когда народ вернулся на ро-
дину, во многих осетинских 
домах они обрели и стол, и 
кров.

«Мой отец принял семьи 
Ильяса Очакова - сына Джа-
брая, и Халдая Магулаева, 
- вспоминал А. Баскаев. - 
Хлеб-соль, радости и невзго-
ды мы делили вместе и на 
первых порах старались сде-
лать так, чтобы наши кунаки 
чувствовали себя надежно».

А мне в память врезалась 
одна история, рассказанная 
Анатолием Михайловичем: 
«Было это еще до войны. 
Как-то повздорили и подра-
лись два парня - из нашего 

села и соседнего поселка Но-
вый Карачай, что на другом 
берегу Кубани. Уже неизвест-
но, кто одержал верх в этой 
юношеской потасовке, но 
надо было «тушить пожар». 
И наши старики, в совершен-
стве владевшие карачаев-
ским языком, направились к 
старейшинам соседей, что-
бы урегулировать конфликт. 
Зашли в дом, поздоровались 
по-карачаевски, по горскому 
обычаю начав разговор из-
далека - говорили об урожае, 
о сенокосе, о ценах на лоша-
дей и т.д. Старейшины - ка-
рачаевцы поинтересовались,  
кто вы, мол, будете, из какого 
аула, чьей фамилии. И ка-
ково же было их изумление, 
когда они узнали, что это де-
легация из соседнего осетин-
ского села. Дело, разумеется, 
кончилось угощением, а тех 
двух драчунов заставили по-
кавказски побрататься». 

Свой рассказ А. Баскаев 
закончил так: «Новым поко-
лениям хотелось бы поже-
лать одного: не забывайте 
своей истории, не предавай-
те мудрые законы гор. Ничто 
не должно быть забыто, ибо 
уроки истории – это назида-
ние потомкам». 

…Анатолий Баскаев ро-
дился в 1925 году, а школу 
окончил в победном 1945-м. 
В годы войны активно уча-
ствовал в сельхозработах в 
колхозе им. Шмидта, а также 
в строительстве противотан-
ковых рвов в станице Ура-
ковской. В 1955 году заочно 
окончил Ростовский стати-
стический техникум, одновре-
менно работая в отделе ста-
тистики Усть-Джегутинского 

района. В 1957 году перевел-
ся по специальности в ново-
образованный Карачаевский 
район. Анатолий Баскаев 
проработал в органах стати-
стики в общей сложности 45 
лет, из них 35 лет - начальни-
ком Карачаевского райгорот-
дела статистики. Участник 
семи переписей населения, 
он неоднократно занимал 
призовые места среди сорев-
нующихся районов Ставро-
польского края и Карачаево- 
Черкесии. За время работы 
Анатолий Михайлович из-
дал статистический сборник 
«Экономическое развитие 
Карачаевского района за 
1970-1990 годы». За добро-
совестный труд был награж-
ден 8 медалями, а 11 июня 
2003 года Президент России 
В. Путин лично вручил в Мо-
скве ему медаль «За заслуги 
в проведении Всероссийской 
переписи населения». Во 
время беседы с главой госу-
дарства Баскаев преподнес 
ему  книгу «Ради жизни на 
земле» о подвигах фронто-
виков родного села во вре-
мя войны, которую он напи-
сал в соавторстве со своим 
младшим братом, учителем 
истории Николаем Михайло-
вичем. 

Анатолий Михайлович 
был как моим большим дру-
гом, так и другом газеты 
«День республики»,  и в на-
шей редакции всегда ждали 
его статей о славных воинах 
села Коста Хетагурова. Он 
ушел из жизни   в конце янва-
ря 2012 года. В тот скорбный 
день проститься с  ним приш-
ли представители  разных на-
циональностей, с которыми 
его сводила судьба.

Анатолий Михайлович 
оставил о себе память в га-
зетных публикациях, в кни-
ге о земляках  и в сердцах 
тех, кто его знал. Пьедестал 
при жизни наш современник 
Анатолий Баскаев поставил 
прочный, а статую, как гово-
рится, воздвигнет будущее.                                                                                             

    Людмила ОСАДЧАЯ.
 На снимке: Анатолий 

Михайлович БАСКАЕВ 
(1925-2012 гг.), почетный 
член Всероссийского об-
щества охраны памятни-
ков.

Память

Наследие 
Анатолия Баскаева

Робот Макс

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба судебных приставов совмест-
но с Министерством цифрового развития, связи и 

массовых коммуникаций Российской Федерации запуска-
ет пилотный проект по информированию сторон испол-
нительного производства с помощью цифрового асси-
стента на бета-версии портала госуслуг. 

ИЗМЕНЕНИЯ 
В БАНКОВСКОЙ СФЕРЕ

«Благодаря индивидуа-
лизации тарифов в рамках 
поправок к закону об ОСАГО, 
вступивших в силу 24 августа 
2020 года, страховщики на-
конец обрели возможность 
определять индивидуальную 
стоимость полисов для каж-
дого страхователя в зави-
симости от специальных та-
рифных факторов, - говорит 
П. Шкуматов. - Так, на рынке 
обязательной автогражданки 
наконец появилась конку-
ренция за клиентов. Есте-
ственно, самые интересные 
клиенты – безубыточные 
страхователи, коими являет-
ся большинство российских 
водителей.

Почему в итоге получает-
ся, что цена средней корзины 
запчастей выросла на 23%, 
выплаты страхователям при 
урегулировании убытков так-
же растут, а вот размер сред-
ней премии по ОСАГО оста-

ется неизменным или даже 
снижается? У автомобили-
стов есть возможность срав-
нивать и выбирать самые 
интересные индивидуальные 
предложения от различных 
компаний, которые борются 
за их внимание. Например, я 
ежегодно страховался в ком-
пании А, но вдруг в марте они 
мне предложат ОСАГО по 
слишком высокой цене? Тог-
да я зайду в маркетплейс или 
пройдусь по сайтам других 
страховщиков, чтобы срав-

нить предложения на рынке 
и выбрать наиболее подходя-
щее у компании Д. Поступая 
таким образом, все большее 
количество автомобилистов 
находят ОСАГО с меньшим 
размером страховой премии, 
чем при покупке истекающе-
го полиса.

Рыночные механизмы в 
секторе обязательного авто-
страхования будут набирать 
мощности, что ещё больше 
усилит конкуренцию за по-
требителей. Компании уже 

предлагают страхователям 
не только полисы по макси-
мально выгодным ценам, но 
и дополнительные услуги 
для повышения лояльности. 
Например, я покупаю ОСАГО 
с дополнительными услугами 
и могу рассчитывать на по-
мощь страхового комиссара 
и вызов эвакуатора за счет 
страховщика при возникнове-
нии ДТП. 

Однако сегодня рано оце-
нивать влияние реформы на 
стоимость полисов. Полови-

на автомобилистов еще не 
успела обновить страховку, 
не говоря уже о том, что ком-
паниям также нужно время 
на перестройку. Максималь-
но корректную статистику 
мы получим по итогу 2021-
го, а то и 2022 года. Тем не 
менее люди видят, что после 
вступления в силу поправок к 
закону об ОСАГО и индиви-
дуализации тарифов обяза-
тельная автогражданка стала 
лучше и дешевле.

В декабре 2020 года ис-
следовательский холдинг 
«Ромир» проводил масштаб-
ное социологическое иссле-
дование «Изучение влияния 
реформы ОСАГО на автовла-
дельцев». Согласно его дан-
ным, больше половины ре-
спондентов успели заметить 
снижение стоимости полиса 
и 2/3 опрошенных ожидают 
это в будущем. Подавляю-

щее большинство водителей 
(70%) оценивают стоимость 
приобретенного ими действу-
ющего полиса ОСАГО как со-
ответствующую ожиданиям.

Стоит отметить, что обя-
зательная автогражданка 
уже лет пять как не приводит 
водителей в ужас, являвший-
ся их постоянным спутником 
на старте работы системы. 
ОСАГО перестали воспри-
нимать негативно, как навя-
занный продукт. Например, 
ежегодные совокупные траты 
среднестатистического вла-
дельца легкового автомоби-
ля на полис, бензин, ремонт, 
штрафы и прочие сопутству-
ющие немногим превышают 
100 тысяч рублей. Соответ-
ственно, в общей доле рас-
ходов ОСАГО занимает лишь 
5-6%. Взамен водитель полу-
чает защиту в случае попада-
ния в ДТП. У подавляющего 

большинства страхователей 
нет никаких претензий к раз-
мерам страховых выплат или 
качеству ремонта при нату-
ральном возмещении убыт-
ков. Соответственно, полисы 
обязательной автогражданки 
являются доступным страхо-
вым продуктом.

Чтобы сделать ОСАГО 
еще лучше, я бы посоветовал 
страховщикам отказаться от 
услуг посредников, которые 
получают за свою деятель-
ность существенную комис-
сию. Вместо этого компании 
могли бы делать скидки во-
дителям, приобретающим у 
них полисы самостоятельно 
через официальные сайты 
или маркетплейсы, тем са-
мым привлекая больше кли-
ентов».

Пресс-служба
Информационного 

проекта «ОСАГО: обще-
ственная экспертиза». 

Конкуренция за клиентов

В Северо-Кавказской го-
сударственной академии 
прошла итоговая VII студен-
ческая научно-практическая 
конференция «Современная 
наука глазами студентов», 
приуроченная к Году науки 
и технологий в РФ. На ней с 
докладами выступили более 
20 студентов, ставших побе-
дителями отборочного этапа. 
По итогам конференции пер-
вое место присуждено Ота-
беку Абдукахарову и Фатиме 
Биджиевой, третьекурсни-
кам медицинского институ-
та, на втором месте - Ильяс 
Турклиев, второкурсник ин-
ститута прикладной мате-
матики и информационных 
технологий, а третьекурсник 
этого же института Рустам 
Гедиев занял третье место. 
Кроме того, ряд студентов 
отмечены в специальных но-
минациях, таких как «За экс-
периментальный характер 
работы», «За качественный 
теоретический анализ иссле-
довательской проблемы»,  
«За авторскую разработку», 
«За полемическое мастер-
ство» и т. д. 

Прокуратура Карачаево-Черкесской Ре-
спублики утвердила обвинительное заключе-
ние в отношении двух иностранных граждан. 
Они обвиняются в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч.3 ст.30, п.п. «а, г» 
ч.4 ст.228.1 УК РФ (покушение на незаконный 
сбыт наркотических средств, совершенное 
организованной группой, в крупном размере).

По версии следствия, обвиняемые в пе-
риод с декабря 2019 г. по июль 2020 г. вхо-
дили в состав организованной группы, зани-
мающейся сбытом вещества, содержащего 
в своем составе наркотическое средство ме-
тадон (фенадон, долофин), дистанционным 

способом с использованием сети интернет. 
Злоумышленники перевезли наркотики из 
г. Невинномысска Ставропольского края на 
территорию Карачаево-Черкесии, где произ-
вели тайники-закладки.

Их преступная деятельность была пресе-
чена сотрудниками правоохранительных ор-
ганов, из незаконного оборота изъято свыше 
15 граммов наркотического средства. 

Уголовное дело направлено в Черкесский 
городской суд для рассмотрения по существу. 
Обвиняемые содержатся под стражей. 

По сообщению пресс-службы 
прокуратуры КЧР. 

Коротко

По информации Управ-
ления Роспотребнадзора 
по КЧР, в настоящее время 
в республике, как и во всей 
стране, наблюдается пери-
од активности клещей. На 
22 апреля в медучреждения 
КЧР по поводу укусов кле-
щей обратились 11 человек, 
3 из них - дети. Укусы кле-
щей были зарегистрирова-
ны: в городе Черкесске (4), 
а также в районах: Зеленчук-
ском (3), Прикубанском (2), 
Усть-Джегутинском (1) и Аба-
зинском (1). На основании 
результатов эпизоотологи-
ческого мониторинга сниже-
ние численности популяции 
клещей в 2021 году не про-
гнозируется. Поэтому будьте 
бдительны! Пик активности 
клещей ожидается, как всег-
да, в мае-июне.

В прошлый вторник в 
Черкесске прошел конкурс 
на лучшее прочтение стихов 
на абазинском языке среди 
учащихся городских школ. 
Зрители с удовольствием по-
слушали любимые многими 
произведения Миры Тляби-
чевой, Керима Мхце, Ларисы 
Шебзуховой и других аба-
зинских поэтов. Из 15 юных 
чтецов наивысших баллов 
был удостоен ученик СОШ 
№ 4 Мухадин Кидакоев (уч. 
Э. Лафишева). Он и стал по-
бедителем конкурса. Второе 
место заняла постоянная 
участница конкурсов чтецов 
на абазинском языке Сабина 
Чотчаева из Центра образо-
вания № 11 (уч. С. Экзекова). 
Призерами конкурса также 
стали Амина Урумова, Ар-
сен Дагужиев, Алия Кармо-
ва и Малика Адзинова. Все 
участники и их учителя были 
поощрены грамотами АНО 
«Алашара».

Дело направлено в суд 

В Российском союзе автостраховщи-
ков (РСА) отмечают снижение стоимости 
ОСАГО для легковых автомобилей физи-
ческих лиц в январе-феврале 2021 года по 
сравнению с аналогичным прошлогодним 
периодом в 25 регионах, где живут более 
45% отечественных автовладельцев. В 
целом же по России стоимость полисов не 
изменилась, составив 5 440 рублей. Ко-

ординатор движения «Общество Синих 
Ведёрок» Пётр ШКУМАТОВ рассказал, 
почему же стоимость ОСАГО снизилась 
практически для каждого второго автомо-
билиста, купившего полис в первые два 
месяца 2021 года, а слухи о росте средней 
премии, периодически всплывающие в 
информационном пространстве, безосно-
вательны и пусты.
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Коротко

Молодо 
не зелено

«НЕТ, Я МОЛОДОЙ, 
ТОЛЬКО СЕДОЙ…»

Окончание.
Начало на 1-й стр.

Ансамбль сменяет заслу-
женная артистка КЧР Лейла 
Гагуа с арией Пепиты из опе-
ретты Дунаевского «Вольный 
ветер». Благодаря ее ма-
стерскому исполнению, пре-
красному владению редким 
голосом высокой чистоты 
ты словно переносишься на 
подмостки оперного театра. 
Что ж, и глубинка щедра на 
таланты самой высокой про-
бы!

А ведущие продолжают 
свой рассказ о жизненном 
пути виновника торжества: 

- Александр Ячменцев 
в разное время окончил 
Ростовское культпросвету-
чилище, Ставропольское 
музыкальное училище, Крас-
нодарский институт культу-
ры. Многие годы Александр 
Николаевич работал препо-
давателем музыкально–пе-
дагогического факультета 
КЧГУ. Он стоял у истоков 
нашей музыкальной школы, 
и его мастерство совершен-
ствовалось вместе с ней. 

На этот раз музыкальный 
подарок юбиляру дарит его 
ученик и коллега Александр 
Нестеренко, его сменяет Ма-
рьям Джанибекова. Зрители 
всегда ждут от заслуженного 
артиста КЧР, основателя ле-
гендарной группы «Домбай» 
Александра Мелекаева будо-
ражащих кровь песен. И он не 
обманул ожидания зрителей 
– популярный исполнитель, 
обратившись к творчеству Г. 
Лепса, на драйве спел глу-
бокий и созвучный событию 
хит «Нет, я молодой, только 

седой снег лег на плечи».
Среди тех, кто вышел на 

сцену поздравить юбиляра, 
были: заместитель мэра КГО 
Елена Байрамукова, пред-
седатель Карачаевской про-
фсоюзной организации ра-
ботников образования Люаза 
Дотдаева, настоятель хра-
ма святого великомученика 
Пантелеимона отец Сергий, 
председатель совета вете-
ранов МО МВД России «Ка-
рачаевский» Руслан Акбаев, 
и.о. директора Института 
культуры и искусств КЧГУ На-
талья Кириченко, директор 
СОШ №1 г. Карачаевска Анна 
Караханова. 

Концерт, сотканный из 
воспоминаний, в том числе 
и самого Александра Нико-
лаевича, продолжался. И, 
разумеется, сам виновник 
торжества, занимавший по-
четное место на сцене, под-
ключался к исполнителям. 
И как же волнующе звучал 
импровизированный дуэт 
Таулана Батчаева и Алек-
сандра Ячменцева, когда они 

пели шлягер 80-х из реперту-
ара Магомаева «Синяя веч-
ность»! Поддержал юбиляр 
и солиста Игоря Кузнецова, 
когда тот исполнял неувяда-
ющую песню всех времен: «А 
для звезды, что сорвалась и 
падает, есть только миг, ос-
лепительный миг». А когда 
бывшие ученики Ячменцева: 
Шамиль Хубиев, Борис Лай-
панов, Салих Гедиев - испол-
няли ностальгические песни 
XX века, им подпевал весь 
зал: «Неба утреннего стяг», 
«Ты только будь со мной, то-
варищ Правда», «Запомните 
их имена: Любовь, Комсомол 
и Весна». А после заверше-
ния концерта-воспоминания 
зрители вместе с юбиляром 
не спешили расходиться по 
домам, собравшись у фото-
стенда, на котором были за-
печатлены яркие страницы 
жизни почетного гражданина 
Карачаевска Александра Яч-
менцева. 

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото М. БОЮНСУЗОВОЙ.

Курьер муз

Более тридцати юных 
музыковедов из самых 
разных уголков Карачаево-
Черкесии приняли участие 
в прошедшей на днях ре-
спубликанской музыкаль-
но-теоретической олим-
пиаде среди учащихся 
детских школ искусств КЧР. 
Проводилась она впервые 
в онлайн-формате, но это 
не помешало ребятам блес-
нуть на ней своей эрудици-
ей и получить массу поло-
жительных эмоций. 

- В этом году олимпиада 
была посвящена 250-летию 
со дня рождения Людвига 
ван Бетховена, - рассказы-
вает методист республикан-
ского учебно-методического 
центра по художественному 
образованию Евгений Бела-
шов, - и потому ребята со-

ревновались в знании твор-
чества великого немецкого 
композитора, работали над 
написанием музыкальной 
викторины, стали авторами 
литературных эссе о венском 
классике. Учитывая формат 
проведения олимпиады, мы 
постарались придумать та-
кие задания, чтобы дети не 
могли списать готовые отве-
ты из интернета, чтобы они 
высказывали собственное 
мнение. Например, предла-
гали им охарактеризовать 
своими словами тему того 
или иного музыкального про-
изведения. Или, к примеру, 
просили сравнить, чем, на 
их взгляд, отличается музыка 
Бетховена от музыки Гайд-
на или Моцарта... Задания 
были, конечно, сложные, но 
потому и интересные, за что 
после олимпиады мы полу-
чили массу благодарных от-
зывов от преподавателей 
ребят.  И знаете, что было 
самым замечательным в этот 

день?!  Всеобщее вооду-
шевление, осознание того, 
что всех нас - организаторов 
олимпиады, ее участников и 
их педагогов, находящихся в 
разных уголках республики, - 
объединил Бетховен, что все 
мы одновременно занимаем-
ся творчеством этого велико-
го композитора! Находясь в 
разных аудиториях за десят-
ки километров друг от друга, 
мы  чувствовали друг друга. 
Конечно, онлайн-формату не 
заменить живого общения, и, 
соберись мы все вместе, у 
нас, к примеру, обязательно 
звучала бы музыка Бетхове-
на в живом исполнении... Но, 
как показывает практика, у 
всего есть свои плюсы и ми-
нусы...

 - А какой главный минус, 
на ваш взгляд, был в этот 
раз?

 - Олимпиада - это сорев-
нование, и, конечно, здесь 
должен быть победитель. Но 
на сей раз мы решили по-

бедителей не определять. 
Дело в том, что, организуя 
эту олимпиаду, мы не стали 
прибегать к унизительным 
«драконовским» мерам — не 
требовали видеокамер и т. п. 
И не исключено, что кто-то 
из ребят мог воспользовать-
ся помощью педагога и т. д. 
Чтобы никого не обидеть, мы 
просто наградим всех участ-
ников дипломами, потому что 
все старались, готовились и 
показали хорошие знания. 
Кроме того, отдельные рабо-
ты будут отмечены в номина-
циях «Лучшее сочинение», 
«Лучший тест», «Лучшая му-
зыкальная викторина».

В завершение нашего 
разговора Евгений Викторо-
вич выразил благодарность 
всем участникам за замеча-
тельные творческие работы, 
а педагогам - за хорошую 
подготовку учащихся к олим-
пиаде. Отдельное спасибо 
- преподавателям отделения 
теории музыки Карачаево-
Черкесского государствен-
ного колледжа культуры и 
искусств им. А. А. Даурова, 
которые вошли в жюри олим-
пиады и сделали все возмож-
ное для объективной оценки 
работ ее участников.

Татьяна ИВАНОВА.

 ЧТО В МУЗЫКЕ 
ЕГО ТЕБЕ?

НА ДЕНЬ ногайской ли-
тературы и искусства, 

который прошел в ГНБ КЧР 
им. Х. Б. Байрамуковой 20 
апреля, собрались пред-
ставители ногайской твор-
ческой интеллигенции, уча-
щиеся республиканского 
индустриально-технологи-
ческого колледжа. 

Цель мероприятия - зна-
комство читателей с лучши-
ми образцами современной 
литературы, театрального и 
изобразительного искусства 
ногайского народа, расшире-
ние их эстетического кругозо-
ра, сближение людей разных 
национальностей нашей ре-
спублики, организация обще-
ния творческой интеллиген-
ции с участниками встречи.

Перед началом меропри-
ятия состоялось знакомство 
участников с книжными вы-
ставками «Литературная па-
литра ногайцев» и «Поэзия 
высокой пробы», в фойе зву-
чали ногайские песни и ме-
лодии. Ногайская литерату-
ра - это явление с глубокими 
корнями, фольклор ногайцев 
очень богат и разнообразен. 
Это обрядовая песня, сказ-
ка, легенда, предание, хабар, 
афоризмы, пословицы - и все 
это было представлено на ве-
чере.

С приветственным сло-

вом к залу обратились дирек-
тор ГНБ КЧР им. Х. Б. Байра-
муковой С. Хапчаев, министр 
культуры КЧР З. Агирбов, 
заместитель министра КЧР 
по делам национальностей, 
массовым коммуникациям и 
печати С.  Гузко, заместитель 
министра по туризму, курор-
там и молодёжной политике 
Р. Найманов.  

Гости и участники меро-
приятия с большим удоволь-
ствием послушали народного 
поэта КЧР Фариду Сидахме-

тову, которая читала стихи на 
ногайском и русском языках, 
ответила на вопросы чита-
телей и рассказала о твор-
ческом проекте по переводу 
на ногайский язык песен во-
енных лет, который был при-
урочен к 75-летию Великой 
Победы. Песни из данного 
проекта:  «Землянка» и «Жу-
равли» - исполнила заслу-
женная артистка КЧР Майя 
Рамазанова.  

Искусство ногайского на-
рода в этот день было пред-

ставлено Ногайским драма-
тическим театром, который 
показал пролог к спектаклю 
«Туьс» («Сон»). Артист теа-
тра М. Утемисов продемон-
стрировал своё мастерство в 
исполнении народных песен, 
Р. Унаджев - в игре на наци-
ональном инструменте - дом-
бре.

Гости мероприятия позна-
комились с творчеством мо-
лодого ногайского художника 
И. Курманова из Нефтекум-
ского района Ставрополья. 

Выставка его картин «Окно 
в степной мир» имеет для 
ногайцев Карачаево-Черке-
сии  большое значение - она 
сближает их с ногайцами 
других регионов России. С 
кратким словом о Курманове 
выступил поэт А. Найманов, 
который вручил художнику 
Почётную грамоту от редак-
ции журнала «Маьметекей» 
и рассказал о предстоящей 
поездке в город Астрахань, 
где 2021 год объявлен Годом 
ногайского языка. Одну из 
своих картин И. Курманов по-
дарил Государственной На-
циональной библиотеке КЧР. 

А заслуженный художник 
КЧР, скульптор К. Зарманбе-
тов преподнёс в дар ГНБ КЧР 
альбом «Художники Дагеста-
на», куда вошли очерк о его 
творчестве и репродукции 
его работ. 

Мероприятие прошло в 
тёплой атмосфере творче-
ского общения. В заверше-
ние участники сфотографи-
ровались на память.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Окно в степной мир

ОТЛИЧНО выступили на 
V Всероссийском кон-

курсе хореографического 
искусства «Танцеваль-
ная феерия», прошедшем 
на днях в г. Кисловодске, 
юные танцоры Детской 
школы искусств ст. Кардо-
никской. 

Так, хореографический 
коллектив «Лимонад» (преп. 
Н. Гузко), исполнив два танца 
– «Девичий казачий пляс» и 
«Ох и погуляли!», стал лауре-
атом 2 степени в номинации 
«Народный танец» и лауре-
атом 1 степени в номинации 
«Народно-стилизованный 
танец».

Хореографические кол-
лективы «VIVO» и «Кокетки» 
(преп. М. Шидакова) предста-
вили на суд жюри в номина-
ции «Street dance» 4 танце-
вальные композиции. В итоге 
в смешанной возрастной ка-
тегории коллектив «Кокетки» 
стал лауреатом 1 степени, а 

в возрастной категории 13-15 
лет — лауреатом 2 степени. 
Танцоры «VIVO» в возраст-
ной категории 10-12 лет за-
воевали диплом лауреата 2 
степени, а в возрастной ка-
тегории 13-15 лет — диплом 
лауреата 3 степени. 

В этой же номинации в 
возрастной категории 10-12 
лет еще один хореографиче-
ский коллектив ДШИ ст. Кар-
доникской - «Драйв» (преп. 
Д. Дементьева) завоевал ди-
плом лауреата 3 степени. 

Как отметили в ДШИ, 
конкурс подарил всем его 
участникам море позитива и 
незабываемых впечатлений, 
а главное – вдохновил юных 
танцоров на достижение но-
вых творческих высот.

Соб. инф. 

ВОТ ТАК СПЛЯСАЛИ!

Этот конкурс всегда ин-
тересен, поскольку в нем 
участвуют люди, которые не 
устают удивлять окружаю-
щих своими талантами. Ка-
жется, из ничего они могут 
смастерить, к примеру, за-
бавную игрушку, сами сваля-
ют войлок и сделают из него 
потрясающие вещи, выто-
чат из дерева все, что душе 
угодно, из бисера создадут 
чудесные цветы, из соломки 
— картины, от которых глаз 
не оторвать. Шерсть, кожа, 
глина, металл, дерево... даже 
яичная скорлупа — из всего 
они могут сотворить красо-
ту. А какие у них получаются 
замечательные авиа-, судо-
модели! Они поют, танцуют, 
увлеченно занимаются кра-
еведческой работой, ходят в 
туристские походы... И всему 
этому они учат еще и наших 
детей. Учат с любовью, с 
душой - без этого просто не 
пробудить в ребенке интерес 
к делу, которым горишь сам. 
Вот почему этот конкурс - 
конкурс профессионального 
мастерства работников си-
стемы дополнительного об-
разования получил название 
«Сердце отдаю детям». 

В этом году республи-
канский конкурс «Сердце 

отдаю детям» проводился 
республиканским Центром 
дополнительного образо-
вания детей с 22 марта по 
14 апреля. Его участники 
представили на суд жюри 
свои визитные карточки, 
презентацию конкурсного 
программно-методическо-
го комплекта реализуемой 
дополнительной общеоб-
разовательной программы, 
открытое занятие «Введе-
ние в образовательную про-
грамму». И, как рассказали в 
ЦДОД, члены жюри отметили 
индивидуальный и творче-
ский подход при разработ-
ке конкурсных материалов. 
Каждому участнику было что 
показать и о чем рассказать.  
  По итогам конкурса по-
бедителями признаны: Ва-
лерия Оксаненко, педагог 
дополнительного образова-
ния МКУДО «Дом детского 
творчества» Зеленчукского 
муниципального района, - в 
номинации «Педагог допол-
нительного образования 
художественной направлен-
ности»; Галина Герикова, 
педагог дополнительного 
образования МКОУ «СОШ 
пос. Правокубанский», - в 
номинации «Педагог до-
полнительного образования 
социально-гуманитарной 
направленности»;  Айтек 
Чагаров,  педагог дополни-
тельного образования МКОУ 

«СОШ а. Каменномост», - в 
номинации «Педагог допол-
нительного образования тех-
нической направленности».

Эти педагоги рекомен-
дованы для участия в фе-
деральном (заочном) этапе 
Всероссийского конкурса 
профессионального мастер-
ства работников сферы до-
полнительного образования 
«Сердце отдаю детям».

Кроме того, определены 
призеры республиканского 
конкурса. Ими стали: Елена 
Федосова, педагог дополни-
тельного образования МКОУ 
«СОШ с. Коста Хетагурова», 
и Башир Бытдаев, педагог 
дополнительного образова-
ния МКОУ «СОШ а. Кумыш 
имени Муссы Батчаева», 
- в номинации «Педагог до-
полнительного образования 
художественной направлен-
ности»;  Джанета Узденова, 
педагог дополнительного об-
разования МКОУ «СОШ аула 
Хурзук имени Османа Касае-
ва», - в номинации «Педагог 
дополнительного образова-
ния естественно-научной на-
правленности».

Как сообщили в ЦДОД, 
победители и призёры кон-
курса будут награждены ди-
пломами Министерства об-
разования и науки КЧР.

Соб. инф.

Сердце отдаю детям
Конкурс

ВПЕРВЫЕ этого молодо-
го человека я встретила 

на мероприятии «Зажги си-
ним», которое проводилось в 
коррекционной школе города 
Черкесска. Эдуард Кучерен-
ко непринужденно и очень 
тепло вел это мероприятие. 
Но главное - как он общался 
с этими детишками, с рожде-
ния вынужденными бороться 
с тяжелой болезнью! Непод-
дельная забота и чуткость 
были в голосе Эдуарда. Он 
улавливал не только каждое 
движение зала, но и каждый 
взгляд ребенка. 

Когда после мероприятия 
я подошла к Кучеренко, то 
увидела его взмокший лоб 
и голубые глаза, из которых 
выливалась безбрежная 
усталость. И стало вдруг по-
нятно, как трудно работать 
с особенными детишками 
и чего стоит ему вести это 
мероприятие - одно из мно-
жества, проводимых в этой 
школе. 

Естественно, захотелось 
познакомиться с ним побли-
же. И Эдуард, несмотря на 
огромную занятость - еже-
дневные занятия с 9 утра до 
5 вечера, охотно пошел на 
контакт.

Итак, немного о моем ге-

рое Эдуарде Кучеренко. Ро-
дился он в Черкесске в обыч-
ной рабочей семье. Отец 
работает в сфере транспор-
та. Мама - в пекарне. Млад-
ший брат учится в 6 классе. 

Сам Эдуард учился в тре-
тьей школе - именно там на-
чался путь, который привел 
его к преподаванию и органи-
зации мероприятий. 

- С седьмого класса я на-
чал посещать театральный 
кружок. Участвовал в школь-
ной самодеятельности, играл 
в юношеских спектаклях и 
утренниках для младшей 
школы. А где-то с девятого 
класса начал подрабаты-
вать на утренниках уже вне 
школьных стен, - вспоминает 
Эдуард.

После 9 класса он не-
ожиданно для самого себя 
поступил в педагогический 
колледж им. Умара Хабекова. 
Сразу же втянулся в кипучую 
жизнь колледжа: самодея-
тельность, студсовет, школа 
вожатых. 

Подработки, однако, не 
бросал - на жизнь зарабаты-
вал как мог, поэтому  прово-
дил детские дни рождения. 

- Со второго курса под-
работка превратилась в ста-
бильный заработок. В то вре-
мя в нашем городе не было 
аниматорских агентств, и 
так сложилось, что я и один 
из моих лучших друзей (Ру-
сик, привет тебе, прикинь, я 
в газете!) познакомились с 

одним человеком, который 
открывал «ивент агентство», 
как их сейчас принято назы-
вать, - продолжает Эдуард. 
- И завертелось! Целых 13 
лет я работал аниматором и 
ведущим. Вел все на свете: 
детские дни рождения, кор-
поративы, юбилеи, свадьбы. 
При этом какое-то время 
работал на педагогической 
ниве: в частных учреждениях 
дошкольного образования, 
центрах раннего развития, 
кружках арт-терапии для де-
тей с ОВЗ... Но проведение 
праздников оставалось не-
изменным. Менялись места 
работы, иногда даже города, 
но основное занятие - дарить 
людям праздник - было по-
стоянным. 

Именно благодаря работе 
в сфере развлечений Эдуард 
познакомился с директором 
коррекционной школы г. Чер-
кесска Ириной Борисовой. 
Дело в том, что после ново-
годнего сезона утренников 
Эдуард сотоварищи частень-
ко устраивали на обществен-
ных началах для коррекци-
онной школы финальный 
утренник «Прощание с Ёл-
кой».

- Когда твоя работа со-

стоит в том, чтобы, несмотря 
ни на что, улыбаться, давать 
людям заряд позитива, дер-
жать нужный темп и атмос-
феру, начинаешь относиться 
к праздникам (к сожалению, 
даже к собственным) как к на-
бору обязательных действий, 
- рассказывает Эдуард. - И 
после многодневного ново-
годнего марафона сделать 
приятное детям, которые 
в этом нуждаются гораздо 
больше остальных, - это по-
могает и нам не забывать 
о том, что такое настоящий 
праздник. 

И всё бы шло, как обычно, 
не случись пандемия, кото-
рая ударила по всем. В том 
числе и по сфере, в которой 
работал Эдуард. 

- Работы становилось все 
меньше. Приходилось пере-
биваться случайными зара-
ботками с продажи картин и 
оформления интерьеров (по 
дополнительной специаль-
ности я - педагог изобрази-
тельного искусства). Пока в 
один из дней обстоятельства 
не позволили мне сменить 
вид деятельности. И в нача-
ле марта этого года я стал 
учителем музыки и педаго-
гом-организатором в коррек-

ционной школе Черкесска, 
- рассказывает Эдуард. 

Адаптировался молодой 
человек к новой и сложной 
работе сравнительно легко - 
пригодились и опыт работы 
на праздниках, и умение им-
провизировать, и педагогиче-
ское образование.

- Дети в нашей школе 
- особенные, и каждый - по-

своему. Ведь каждый класс 
не просто группа детей, а 
уникальная среда, состоя-
щая исключительно из част-
ных случаев с индивидуаль-
ным подходом к каждому. Но 
когда видишь прогресс, пусть 
даже минимальный, сам ра-
дуешься как ребенок, - делит-
ся Эдуард Сергеевич.

Свои личные победы и 

удачи он всецело приписыва-
ет педколлективу школы.

- В нашей школе рабо-
тают высококвалифициро-
ванные педагоги, причем не 
просто сильные профессио-
налы, но и неравнодушные 
люди. Ведь они каждый день 
не просто дают уроки, а стре-
мятся к тому, чтобы помочь 
особенным детям адаптиро-
ваться в не самой дружелюб-
ной к ним среде. У внешнего 
мира нет желания и времени 
на то, чтобы обратить внима-
ние на особенных детей и их 
особенные трудности и пере-
живания. Понимая, что может 
ждать этих детишек, равно-
душным остаться просто не 
получается.

Что же касается малень-
ких хитростей, применяемых 
Эдуардом Сергеевичем в ра-
боте, - здесь никаких секре-
тов нет. 

- Нужно не просто учить, 
нужно учиться самому. Пы-
таться максимально акку-
ратно, бережно доносить 
материал с учетом различий 
учеников, особенностей вос-
приятия, особенностей рече-
вого развития, особенностей 
поведения и психики в общем 
и целом... И стараться идти в 
ногу со временем. Современ-
ный педагог не просто учит 
- он учится, он наблюдает, 
находит и подает актуальный 
материал доступным спосо-
бом, - объясняет Кучеренко. 
- Я, например, веду музыку. А 

музыка как предмет нуждает-
ся в инновационных, нестан-
дартных подходах к подаче 
материала - ведь большин-
ство программ безнадежно 
устарели и не поспевают за 
стремительно меняющими-
ся тенденциями, трендами. 
Речь не о том, чтобы превра-
щать уроки музыки в TikTok- 
подборку. Ведь и знакомство 
с классикой может быть ув-
лекательным. Взять те же 
экспериментальные проекты, 
которые своим звучанием 
способны заинтересовать со-
временных детей.  

Но даже не знания и на-
выки - главное для особен-
ных детей, уверен Эдуард 
Кучеренко. Главное - попы-
таться подарить им возмож-
ность адаптироваться среди 
обычных людей. Найти себя 
в мире... А это не так просто, 
как кажется. 

- Спросите любого че-
ловека, нашел ли он себя в 
жизни. Большинство не даст 
вам однозначного ответа. И я 
не уверен, что смогу ответить 
на этот вопрос. Я знаю одно. 
У меня есть дело. И я буду 
вкладывать в это дело всю 
свою душу. Собственно, как 
и все педагоги нашей коррек-
ционной школы. Ведь девиз 
нашей школы: «Все получит-
ся!»

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
  Фото автора.

ВСЕ ПОЛУЧИТСЯ!

Со вчерашнего дня по 
всей стране на единой фе-
деральной платформе 
za.gorodsreda.ru началось 
голосование за выбор обще-
ственных территорий и ди-
зайн-проектов благоустрой-
ства для включения в план по 
благоустройству на 2022 год. 
Жители Карачаево-Черкесии 
сами могут проголосовать за 
пространство, которое нуж-
но благоустроить в первую 
очередь. В голосовании при-
мут участие: Черкесск, Усть-
Джегута, Карачаевск. Для 
оказания поддержки в про-
ведении голосования в ре-
гионе созданы волонтёрские 
штабы. Добровольцы будут 
работать над привлечением 
жителей к голосованию за 
объекты благоустройства, 
предоставлять возможности 
проголосовать «на месте», 
информировать и отвечать 
на вопросы. Также волонте-
ры будут помогать желаю-
щим проголосовать в парках 
и на центральных площад-
ках городов. Продлится го-
лосование до 30 мая.

В республике продол-
жается цикл обучающих се-
минаров «Равный обучает 
равного» для молодёжных 
лидеров, направленных на 
профилактику употребле-
ния наркотических, психо-
активных веществ и ВИЧ/
СПИД. Так, очередной такой 
семинар прошел в прошлую 
среду в Малокарачаевском 
районе. Его провели меди-
цинский психолог РГБЛПУ 
«Карачаево-Черкесская ре-
спубликанская инфекцион-
ная клиническая больница 
и Центр по профилактике и 
борьбе со СПИДом» Е. Ко-
лесникова и медицинский 
психолог РГБЛПУ «Нарко-
логический диспансер» И. 
Дмитриева. На семинаре они 
также предоставили методи-
ческие и агитационные мате-
риалы для образовательных 
и медицинских учреждений 
района.
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Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеро�
вичем (квалификационный аттестат № 09�11�30, КЧР, Усть�
Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ленина, 122, тел.
89187133009), выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:5961, расположенных по адресу: КЧР, Аба�
зинский район, КДСХП «Кубинское», поле № 40 (пашня по 1,75
га), поле № 207, поле №204 (пастбище по 1,03 га).

Заказчиком кадастровых работ является Аджиева Малика
Нюрахматовна (КЧР, г. Усть�Джегута, ул. Морозова, д. 44, кв.
2, тел. 89283295444).

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Усть�Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть�
Джегута, ул. Богатырева, 46.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеро�
вичем (квалификационный аттестат № 09�11�30, КЧР, Усть�
Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ленина, 122, тел.
89187133009), выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков с кадастровым номером:

09:07:0000000:6192, расположенные по адресу: КЧР, Аба�
зинский район, КДСХП «Кубинское», поле № 40, поле №35
(пашня по 1,75 га), поле №161 (сенокос по 2,35 га).

Заказчиком кадастровых работ является Асанаев Эльмар
Анатольевич (КЧР, а. Кубина, ул. К.Джегутанова, д. 26 А, тел.
89283815907).

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Усть�Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть�
Джегута,ул. Богатырева,46.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалифика�
ционный аттестат № 09�13�53, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301
«А», офис 404; тел.: 8�928�397�99�21; e�mail :
zemlya_pravo@mail.ru), выполняет работы по подготовке проек�
тов межевания земельных участков с кадастровыми номерами:

09:03:0000000:2317;2316;2319;2025, расположенные по ад�
ресу: КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесленеевский», поле №
24 (пашня площадью 27500 кв. м каждый).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков является Куржев Нурдин Хасанович (а. Бес�
леней, ул. Ленина, 20, тел. 8�928�658�67�79).

09:03:0000000:4582, расположенный по адресу: Россия, Ка�
рачаево�Черкесская Республика, Хабезский район, СПК�А «Ин�
жидж», поле № 10 (пашня площадью 18500 кв. м).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе�
мельного участка является Братов Заур Хазретович (а. Малый
Зеленчук, ул. Т. А�К. Шебзуховой дом № 5, тел.: 8�989�780�11�
73.

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 «А»,
офис 404, «ООО Земля и право». Возражения, дополнения,
предложения по доработке проектов межевания земельных
участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликова�
ния объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301
«А», офис 404, «ООО Земля и право».

Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбеко�
вич (РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Ле�
онова №154, адрес электронной почты uhadjias@mail.ru Тел. 8�
928�397�02�45), выполняет кадастровые работы в связи с об�
разованием земельных участков путем выдела в счет доли
(долей) в праве общей собственности на земельные участки с
КН 09:06:0000000:3637, :3633, расположенные по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевский», поле №23; с
КН 09:06:0000000:3664, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский район, СПК «Сторожевский», поле №24; с КН
09:06:0000000: нет в ЕГРН, нет в ЕГРН, :2875, :2877, :2891,
:3633, расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский рай�
он, СПК «Сторожевский», поле №24с. Цель кадастровых работ
образование земельных участков путем выдела в счет доли
(долей) в праве общей собственности из земель сельскохозяй�
ственного назначения СПК «Сторожевский» для сельскохозяй�
ственного производства. Заказчиком кадастровых работ явля�
ется: Семенов Канамат Сапаралиевич (РФ, КЧР, Зеленчукский
район, ст. Зеленчукская, ул. Калинина № 170, телефон №+7�
928�390�44�34). С проектами межевых планов можно ознако�
миться по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчук�
ская, ул. Леонова, 154. Возражения принимаются в течение
месяца со дня опубликования объявления по вышеуказанному
адресу.

Искренне скорбим по поводу смерти
ТОКОВОЙ (Кочкаровой) Марии Маулеевны,

с чьим именем связаны большие преобразования в Кара�
чаевском районе в 60�70 годы. Занимая должность секре�
таря райкома партии, затем руководителя педагогического
корпуса района, она служила образцом служения народу и
благодаря ей было построено немало необходимых объек�
тов соцкультбыта. Мария Маулеевна обладала даром спла�
чивать людей, звать за собой, подавая пример работоспо�
собности и любви к родной земле. Такие люди составляют
золотой фонд республики и навсегда остаются в памяти
поколений.

Председатель КЧ РОО «Къарачай Алан Халкъ»
Хабов Р. Х.

Глубоко скорбим по поводу кончины
ТОКОВОЙ (Кочкаровой) Марии Маулеевны �

славной дочери карачаевского народа, патриота, человека
высокой нравственной культуры, внесшей значительный
вклад в развитие Карачаевского района. И в бытность сек�
ретарём райкома партии, и возглавляя в то непростое время
районный отдел образования, Мария Маулеевна немало сил
и творческой энергии отдала подъёму инфраструктуры в
населённых пунктах. Память о ней светла и она навсегда
останется в наших сердцах.

Председатель Совета КЧ РОО «Мара»
Кочкаров Д. С.

РАЗНОЕ

 Утерянный аттестат №
2326324 о среднем полном об�
разовании, выданный СОШ №
12 а. Кумыш в 1998 году на имя
Хатуаева Расула Тохтаровича,
считать недействительным.

Реклама
в нашей

газете
выгодна

ВАМ!

Реклама
в нашей

газете
выгодна

ВАМ!

Теперь ваши объявления,
а также рекламу вы можете разместить

и на сайте газеты

www.denresp.ru
Обр. по тел. 26
36
34;

dr
09@mail.ru

дорогую и любимую маму,
бабушку и тетю

Александру Андреевну
ЧЕРНЫШЕНКО

ПОЗДРАВЛЯЕМ

с юбилеем!

С любовью, дети, внуки, правнук, племянники
и племянницы.

Очень гордимся тобой
и желаем здоровья, удачи, сил,
чтобы продолжала быть
примером для нас во всем!
Пусть твой неиссякаемый
оптимизм будет источни�
ком энергии для твоих
близких еще долгие годы!

Начало в «ДР» № 56.
ПЛИМУТ ПЛАНТЕЙШН –

НАЧАЛО ЭКСПАНСИИ
Ныне  и Плимут�Рок , и

копия корабля «Мэйфлау�
эр» входят в состав Плимут�
ского мемориального пар�
ка. Неподалеку от них рас�
положены  ещё два весьма
впечатляющих объекта –
монумент Отцам�Пилигри�
мам, основателям колонии,
и копия той самой первой
деревни, которую обустро�
или первые переселенцы –
«Плимут Плантейшн».  В со�
ответствии  с общеприня�
той в американской исто�
рии версией, их корабль
должен был причалить в
Вирджинии, в устье реки
Гудзон, но по какой�то при�
чине сбился с курса и дос�
тиг берега  примерно в 200

ОБРАТНАЯ
СТОРОНА ЗЕМЛИ

Так выглядела деревня пилигримов
 в 1620 году.

«Жёны переселенцев».

милях  севернее  – у
мыса  Код*. Измучен�
ные штормами пас�
сажиры не могли бо�
лее продолжать путе�
шествие и решили
высадиться здесь, в
Новой Англии. Прав�
да, есть версия, ко�
торая утверждает,
что это решение
было намеренным,
поскольку Вирджи�
ния контролирова�
лась Английским
правительством, а
пилигримы не хотели вновь
попасть под его власть.

Рассматривая с корабля
незнакомый берег, они уви�
дели живописный холм, ок�
ружённый деревьями. По
его склону  струился  ручей,
вокруг простирались луга,
там же виднелись какие�то
строения. Переселенцы ре�
шили, что лучшего места им
не найти, и 22 ноября 1620
г. высадка состоялась. Те�
перь эта дата отмечается в
Америке как национальный
праздник или «День отцов�
пилигримов».

Высадившись на амери�
канский берег, пилигримы
оказались перед полной не�
известностью  о будущем.
Приведу несколько строк из
американского школьного
курса по истории: «Впере�
ди была зима, её дыхание
уже ощущалось ночными
заморозками. Жилья не
было, равно как и продук�
тов, одежда была изноше�
на. Половина переселенцев
были беспомощными деть�
ми и женщинами, неспособ�
ными выполнять тяжёлую
работу. Мужчины же умели
лишь молиться, следить за
исполнением религиозных

запретов и… все! Не�
удивительно, что пер�
вую зиму не пережили
многие пилигримы �  46
из них умерли от голо�
да и болезней.

Спасло новосёлов
то, что они обнаружили
заброшенную деревню,
в которой было найде�
но небольшое количе�
ство зерна.  Там и  по�
селились. Их вовремя
выручили индейцы –
дружелюбные,  довер�
чивые и любознатель�
ные, они сами пришли
к «бледнолицым», а по�
том решили помочь им
выжить. Истории изве�
стны имена этих спаси�
телей: Сканто и Хобо�
мок. Они стали пере�
водчиками, учителями
и первыми дипломата�
ми. Именно они помог�
ли заключить мирный
договор между колониста�
ми и соседним племенем

вампонаги».
Именно индейцы этого

племени передали им навы�
ки  рыболовства и охоты,
научили выделывать шкуры,
выращивать маис (кукуру�
зу), тыквы и  добывать кле�
новый сахар. Они научили
их разводить индейских
кур�индюшек. А еще � соби�
рать клюкву, спасавшую по�
селенцев от цинги, которая
за зиму  забрала жизней
больше, чем  все остальные
болезни. Плантациями
клюквы и сейчас славятся
эти места. Через год, т.е. к
осени 1621 г., когда  созрел
первый урожай, на общем
совете колонии было реше�
но устроить празднество и
пригласить на него друзей�
индейцев. Пилигримы си�
дели за одним столом с 90
индейцами, с их вождём и
отмечали общий праздник.
Они  благодарили судьбу и
за встречу новых друзей, и
за удачно выбранную бухту,
и за спасение жизней, за
принявшую всех новую ро�
дину и за счастье жить на
плодородной  и гостепри�
имной земле.

Вождя племени звали
Массасоуит, и в его честь и

ложен Плимут.
В честь этого

события в США и
других англосак�
сонских странах
отмечается День
Б л а г о д а р е н и я .
Официальным го�
с у д а р с т в е н н ы м
праздником он
стал в 1777 г., а
через несколько
лет первый амери�
канский президент
Дж. Вашингтон оп�
ределил  и единую

дату  для его празднования
– 26 ноября. В благодар�
ность за участие в спасении
первопоселенцев Прези�
дент США производит в этот
день «акт помилования» од�
ной  из индюшек, предназ�
наченных  к зажарке для
праздничного стола – ей
«дарят» жизнь.

В память о  первопосе�
ленцах в 1947 году старани�
ями некоммерческой орга�
низации «Плимутская план�
тация» (Plymouth Plantation)
неподалеку от Плимута была
построена точная копия пер�
вого поселения пилигримов.
Здесь созданы копии их до�
мов, воспроизведены эле�
менты  их быта, территория,
огороды и хозяйственные
постройки. Причём всё это
не пустует! Многочисленные
энтузиасты – актёры, сту�
денты, просто жители Пли�
мута и его окрестностей  в
своё свободное время (за
небольшую плату) играют
роли  переселенцев. Они
приезжают в музейное «по�
селение», подобно пилигри�
мам  облачаются в одежды
XVII века и занимаются хо�
зяйственными делами той
эпохи �  плотничают, шьют

одежду, работают в ого�
родах, ухаживают за до�
машними животными.
При этом всё делается
так же, как и у первопо�
селенцев, причём таки�
ми же инструментами и
теми же способами. За
работой «пилигримов»
можно понаблюдать, а
многие из их изделий
можно и купить в каче�
стве сувениров. Некото�
рые «пилигримы» рас�
сказывают о путеше�
ствии на корабле через
океан, другие – о том,
почему они уехали из
Англии и как их пресле�
довали король Яков и
англиканская церковь…

При желании с каж�
дым из них можно пого�
ворить и задать вопросы,
на которые они охотно
отвечают, а иногда сами
о чём�нибудь спрашива�

ют. Подходим к  пожилому
человеку в сутане и широко�
полой чёрной шляпе:

– Кто вы?
– Я Уильям  Брюстер,

старейшина и пастор этой
колонии. А вы откуда?

– Мы с Кавказа!
– Не знаю… Где это, да�

леко?
Узнав, что это в 8 тыся�

чах миль от Плимута, «Брю�
стер» изображает  удивле�
ние и неверие… Учитывая,
что в современных США
географию знают плохо,
вполне возможно, что изоб�
ражающий его актёр, и
правда, этого не знает.

В музее под открытым
небом можно ходить часа�
ми, и на глаза постоянно
попадается что�то интерес�
ное. Вот на скамейке сидят
две женщины, играющие
роли  жён переселенцев, у
них в руках какое�то шитьё,
рядом – коробка с сувени�
рами, А здесь загон,  в кот�
ром  гуляют  их козы…

С поселением пилигри�
мов граничит копия индей�
ской деревушки, в которой
«индейцы» – также  самоде�
ятельные актёры и актрисы.
Можно войти в индейскую
лачугу, можно увидеть на
берегу озера долблёные
лодки, а можно попробо�
вать индейскую еду, кото�
рую на ваших глазах гото�
вит старая «индианка».

Право, каждый волен по�
разному смотреть  на  дея�
тельность этого мемориала.
Но главное впечатление –
это исключительно береж�
ное, трепетное  отношение
американцев к собственной
истории, стремление  со�
хранить её во всех деталях
и передать новым поколе�
ниям. И это воистину дос�
тойно всяческого уважения!

И ещё. Прибывшие на
американский континент
европейцы встретили на�
стоящее благородство, гу�
манизм и дружественное
отношение  коренных жите�
лей, это спасло переселен�
цев от гибели. И что же?
Прошло не столь уж много
времени, и они своих спа�
сителей стали всеми спосо�
бами уничтожать, загонять
в резервации и лишили вся�
ческих возможностей дос�
тойной жизни. Воистину –
англосаксонская благодар�
ность. Но становится понят�
но, почему фигура, симво�
лизирующая на монументе
Отцам�Пилигримам «Сво�
боду», изображена в воинс�
ком шлеме и при оружии.

*«Код» � треска (англ).
Контуры мыса на карте на�
поминают рыбу с поднятым
хвостом.

В. РОМАНЕНКО,
заслуженный работ8

ник культуры России,
член Союза писателей
РФ, народный поэт КЧР.

Продолжение следует.

Монумент отцам�пилигримам.
Фигура «Свободы» на переднем

плане – в шлеме и с мечом  руках.

был назван штат Массачу�
сетс, тот, в котором распо�

ОТ  ОТВЕТСТВЕННОСТИ
НЕ УЙДЕТ

6 апреля,  около в 20:00, по улице Балахонова в Черкес�
ске был совершен наезд на пешехода, переходившего про�
езжую часть. По предварительной информации, наезд был
осуществлён автомашиной «ВАЗ�2110» темного цвета. Во�
дитель, управлявший авто, с места происшествия скрыл�
ся.  В результате ДТП пешеход с травмами различной сте�
пени тяжести доставлена в медицинское учреждение.
Сотрудники правоохранительных органов обратились к
возможным очевидцам происшествия  с просьбой помочь
в розыске виновника ДТП.

Проведёнными оперативно�розыскными мероприяти�
ями сотрудников УГИБДД и уголовного розыска ОМВД
России по г. Черкесску было установлено местонахожде�
ния автомобиля, а  впоследствии найден и сам водитель.
МВД по Карачаево�Черкесской Республике выразило  бла�
годарность участникам поиска правонарушителя.

Происшествие
Им оказался 35�летний житель Черкесска. Правоохра�

нителям он пояснил, что оставил место происшествия, ис�
пугавшись ответственности, которая может наступить.
Также он рассказал, что при движении по улице Балахоно�
ва он заметил желтый сигнал светофора и, решив проско�
чить,  набрал скорость. При этом мужчина держал в руках
мобильный телефон и пытался произвести набор номера.
Когда почувствовал удар, понял, что сбил человека, но,
испугавшись, не притормозил, а наоборот набрал скорость
и скрылся. Машину он спрятал по месту проживания, где
впоследствии ее обнаружили полицейские.

Сотрудниками ГИБДД было установлено, что водитель
«десятки» не имел права управления автомобилем, так как
никогда не получал водительских прав. Кроме того, мужчи�
на уже осужден по признакам преступления, предусмот�
ренного статьей 264.1 УК РФ за повторное управление
транспортным средством в состоянии алкогольного опья�
нения, и был приговорен к 2 годам лишения свободы ус�
ловно.

В настоящее время полицейскими проводится провер�
ка, по результатам которой будет принято процессуальное
решение.

Пресс8служба МВД по КЧР.

«Индейская кухня» и её гости.

Путевые
заметки


